
ÍÀÑËÅÄÈÅ 
Ìàãíèòîãîðñê- ãîðîä ñ ìîùíîé 
ìåòàëëóðãè÷åñêîé 
ïðîìûøëåííîñòüþ è íàñåëåíèåì 
440 òûñ. ÷åëîâåê. 80 ïðîöåíòîâ 
íàñåëåíèÿ ñâÿçàëè ñâîþ æèçíü ci 
ìåòàëëóðãè÷åñêèì êîìáèíàòîì. 
Áëàãîäàðÿ êîìáèíàòó, ãîðîä 
èìååò ìèðîâóþ èçâåñòíîñòü. 
Öèâèëèçîâàííàÿ ÷àñòü 
÷åëîâå÷åñòâà ñâÿçûâàåò ñ íèì 
ñâîè íàäåæäû ïî ðåøåíèþ 
ïðîáëåìû:.êòî êîãî? Èëè 
ïðîèçâîäñòâî çàãóáèò âñå æèâîå â 
îêðóãå, èëè ÷åëîâåê ñóìååò 
îáóçäàòü ïðîèçâîäñòâî è ïðè 
íàðàùèâàíèè ìîùíîñòè ñîçäàñò 
ýêîëîãè÷åñêè çäîðîâóþ ñðåäó 
îáèòàíèÿ. 

ÀÎ « Ì ÌÊ» : àðõèòåêòóðíî-
ñòðîèòåëüíàÿ ðåêîíñòðóêöèÿ 

Èñòîðèÿ è ïåðñïåêòèâû 
ðàçâèòèÿ ñòàëåïëàâèëüíîãî 
ïðîèçâîäñòâà ÌÌÊ 0 

Ñîâðåìåííûå ìåòàëëóðãè÷åñêèå êîìïëåêñû âêëþ÷àþò áîëüøîå ÷èñëî îñíîâ
íûõ è âñïîìîãàòåëüíûõ ïðîèçâîäñòâ, êàæäîå èç êîòîðûõ ïðåäñòàâëÿåò íåîòúåì
ëåìóþ ÷àñòü êîìïëåêñà è îêàçûâàåò áîëüøåå èëè ìåíüøåå âëèÿíèå íà ýôôåêòèâ
íîñòü ðàáîòû ïðåäïðèÿòèÿ. Íà òåõíèêî-ýêîíîìè÷åñêèå ïîêàçàòåëè êðóïíûõ ìå
òàëëóðãè÷åñêèõ ïðåäïðèÿòèé íàèáîëüøåå âëèÿíèå îêàçûâàåò ñòàëåïëàâèëüíîå 
ïðîèçâîäñòâî, îñîáåííî â ÷àñòè êà÷åñòâà ìåòàëëîïðîäóêöèè, ï îñêîëüêó êà÷å
ñòâî ìåòàëëà ïðåæäå âñåãî çàâèñèò îò åãî õèìè÷åñêîãî ñîñòàâà, à õèìè÷åñêèé 
ñîñòàâ ìåòàëëà îáåñïå÷èâàåòñÿ ñòàëåïëàâèëüùèêàìè. 

Ïîêà ÷åëîâåê óñòóïàåò ïðîèçâîäñòâó. 
Âðåäíîñòè òåõíîëîãèè è âûáðîñû â îê
ðóæàþùóþ ñðåäó íàñòîëüêî ñóùåñòâåí
íû, ÷òî îäíîé èç ïðè÷èí ñíèæåíèÿ ïðî
èçâîäñòâà ñòàëè íà ÌÌÊ ÿâëÿåòñÿ íå
îáõîäèìîñòü óìåíüøåíèÿ êîíöåíòðàöèè 
âûáðîñîâ â îêðóæàþùóþ ñðåäó. Îáùåå 
êîëè÷åñòâî âûáðîñîâ çà ïîñëåäíèå 
øåñòü ëåò ñíèçèëîñü â äâà ñ ëèøíèì 
ðàçà, îäíàêî ñ îäíîé òîííû âûïëàâëÿå
ìîé ñòàëè íà êîìáèíàòå âûáðîñû ïðàê
òè÷åñêè íå ñíèçèëèñü. 

Ìàãíèòîãîðñê -äåòèùå XX âåêà. Ãî
ðîä ñëîæèëñÿ òàê, êàê çàäóìàëè åãî ñî
çäàòåëè: ìîùíîå, ñêîíöåíòðèðîâàííîå 
â îäíîì ìåñòå êðóïíåéøåå ìåòàëëóðãè
÷åñêîå ïðîèçâîäñòâî ïîëíîãî öèêëà è 
ðÿäîì ðàçìåùåííàÿ æèëàÿ òåððèòîðèÿ, 
êîòîðàÿ ôîðìèðîâàëàñü êàê çîíà îòäû
õà ðàáî÷èõ êîìáèíàòà. Òàêàÿ êîíöåíò
ðàöèÿ ïðîèçâîäñòâà ýêîíîìè÷åñêè áûëà 
îïðàâäàíà, îíà äàëà âîçìîæíîñòü ïî
ëó÷èòü ñàìûé äåøåâûé ìåòàëë â áîëü
øèõ êîëè÷åñòâàõ è â êîðîòêîå âðåìÿ. Îíà 
ïîçâîëÿëà ñ ìåíüøèìè çàòðàòàìè îñó
ùåñòâëÿòü ðàçëè÷íûå ýêñïåðèìåíòû êàê 
òåõíè÷åñêîãî, òàê è ñîöèàëüíîãî íàçíà
÷åíèÿ. Ìàãíèòîãîðñê áûë è äîëæåí îñ
òàòüñÿ ïîëèãîíîì äëÿ âíåäðåíèÿ âñåãî 
íîâîãî, ÷òî ïîçâîëÿåò ñóäèòü î âîçìîæ
íîñòÿõ ÷åëîâå÷åñêîãî ðàçóìà, ñïîñîá
íîñòè óæèâàòüñÿ ñ ïðèðîäîé. 

Ñóùåñòâåííûì íåäîñòàòêîì ìåòàë
ëóðãè÷åñêîãî ïðîèçâîäñòâà, êîòîðûé 
îùóùàþò íà ñåáå ÷åëîâå÷åñêèé îðãà
íèçì è îêðóæàþùàÿ ñðåäà, ñëåäóåò 
ñ÷èòàòü âðåäíîñòè, îáðàçóþùèåñÿ ïðè 
ïîëó÷åíèè ìåòàëëà. Îíè ñîçäàþò âîê
ðóã ìåòàëëóðãè÷åñêîãî ïðîèçâîäñòâà 
âðåäíûé äëÿ âñåãî æèâîãî ìèêðîêëèìàò, 
êîòîðûé ïîä âîçäåéñòâèåì ïðèðîäíûõ 
ÿâëåíèé ìîæåò ñäâèãàòüñÿ â òó èëè èíóþ 
ñòîðîíó, îõâàòûâàÿ è çàãðÿçíÿÿ âñå âîê
ðóã. Ðàäèóñ âëèÿíèÿ ýòîãî ìèêðîêëèìà
òà äîñòèãàåò 40 êì. Â ðåçóëüòàòå ïîãè
áàåò íå òîëüêî òî, ÷òî æèâåò, íî è ìå
íÿþòñÿ íàñëåäñòâåííûå ïðèçíàêè æè
âûõ îðãàíèçìîâ. 

Íàóêå ñåãîäíÿ èçâåñòíû òðè îñíîâ
íûõ íàïðàâëåíèÿ, ÷òîáû îáóçäàòü ìå

òàëëóðãè÷åñêîå ïðîèçâîäñòâî, ñäåëàòü 
åãî òàêèì, ÷òîáû îíî ìèíèìàëüíî âîç
äåéñòâîâàëî íà îêðóæàþùóþ ñðåäó. 

Êàðäèíàëüíîå íàïðàâëåíèå-òåõ
íîëîãè÷åñêîå. Ïðîöåññ ïîëó÷åíèÿ ìå
òàëëà èç êàòåãîðèè âðåäíîãî äîëæåí 
ñòàòü áåçâðåäíûì. Ìîãóò ëè ñåãîäíÿ 
ìåòàëëóðãè ãàðàíòèðîâàòü, ÷òî òàêîé 
òåõíîëîãè÷åñêèé ïðîöåññ èìååòñÿ è åãî 
ìîæíî âîïëîòèòü â æèçíü? Åñëè íåò, òî 
ñëåäóåò îäíîâðåìåííî ñ ðàçðàáîòêîé 
íîâûõ òåõíîëîãèé ðåàëèçîâûâàòü âòîðîå 
íàó÷íîå íàïðàâëåíèå. 

Óòèëèòàðíîå íàïðàâëåíèå -ñáîð 
âñåõ âðåäíîñòåé íåïîñðåäñòâåííî íà 
ìåñòàõ èõ âîçíèêíîâåíèÿ ñ îðãàíèçàöè
åé ïîáî÷íûõ òåõíîëîãè÷åñêèõ ïðîèç
âîäñòâ ïî ïåðåðàáîòêå ýòèõ âðåäíîñòåé. 
Ìîæíî ëè ñåãîäíÿ áûòü óâåðåííûì, ÷òî 
óòèëèçàöèÿ ñîáåðåò âñå âðåäíîñòè, è â 
îêðóæàþùóþ ñðåäó îíè íå ïîïàäóò? 
Ïðàêòèêà ïîêàçûâàåò, ÷òî íåò. Ïîýòîìó, 
ïàðàëëåëüíî ïðîðàáàòûâàÿ äâà ïåðâûõ 
íàïðàâëåíèÿ, íåîáõîäèìî âêëþ÷èòüñÿ â 
ðåàëèçàöèþ òðåòüåãî íàïðàâëåíèÿ. 

Çàùèòíîå íàïðàâëåíèå-èçîëÿöèÿ 
òåõíîëîãè÷åñêîãî ïðîöåññà îò îêðóæà
þùåé ñðåäû è îò ÷åëîâåêà. ×åëîâå÷å
ñòâî óæå èìååò îïûò èçîëÿöèè àòîìíî
ãî è õèìè÷åñêîãî ïðîèçâîäñòâà, âûáðà
ñûâàþùåãî â îêðóæàþùóþ ñðåäó ðà
äèîàêòèâíûå è îòðàâëÿþùèå âåùåñòàà. 
Íàñòóïàåò âðåìÿ è äëÿ ìåòàëëóðãè÷åñ
êîãî ïðîèçâîäñòâà. ÌÌÊ, îñòàâàÿñü 
ïåðåäîâûì â äâóõ ïåðâûõ íàïðàâëåíè
ÿõ, äîëæåí ðåàëèçîâàòü è òðåòüå, òåì 
ñàìûì ñîõðàíèòü æèçíü ïîêîëåíèþ ìå
òàëëóðãîâ, à òàêæå ïðèóìíîæèòü ïðè
ðîäíîå îêðóæåíèå. Ïîñêîëüêó ðàçðà
áîòêà íàó÷íî-ïðàêòè÷åñêèõ ïðèíöèïîâ 
çàùèòíîãî íàïðàâëåíèÿ çàòðàãèâàåò â 
îñíîâíîì àðõèòåêòóðíî-ñòðîèòåëüíûå 
àñïåêòû ìåòàëëóðãè÷åñêîé ñðåäû, è ñàì 
êîìáèíàò óæå ñóùåñòâóåò, òî ïåðåä åãî 
ðóêîâîäñòâîì îáÿçàòåëüíî âîçíèêíåò 
ïðîáëåìà àðõèòåêòóðíî-ñòðîèòåëüíîé 
ðåêîíñòðóêöèè ñ öåëüþ íå äàòü íåîáóç
äàííûì âðåäíîñòÿì ðàñïðîñòðàíèòüñÿ 
ïî ãîðîäó è åãî îêðåñòíîñòÿì. 

Â. ÔÅÄÎÑÈÕÈÍ, 
ïðîôåññîð ÌÃÌÀ. 

Ïîýòîìó ïðè ïðîåêòèðîâàíèè, ñòðî
èòåëüñòâå è ðåêîíñòðóêöèè êðóïíûõ ìåòàëëóðãè
÷åñêèõ êîìïëåêñîâ â êà÷åñòâå ïðèîðèòåòíîé çàäà
÷è îáû÷íî âûäâèãàþò ñîçäàíèå ñòàëåïëàâèëüíî
ãî ïðîèçâîäñòâà, ñïîñîáíîãî îáåñïå÷èâàòü âûï
ëàâêó ñòàëè â íåîáõîäèìîì îáúåìå è òðåáóåìîãî 
êà÷åñòâà. Òàê áûëî è â èñòîðèè ñòðîèòåëüñòâà è 
ðàçâèòèÿ ÌÌÊ. 

Â ñîîòâåòñòâèè ñ òðåáîâàíèÿìè âðåìåíè ïðè ïðî
åêòèðîâàíèè, ñòðîèòåëüñòâå è ðàçâèòèè ñòàëåïëà
âèëüíîãî ïðîèçâîäñòâà íà ïåðâûé ïëàí âûäâèãà
ëàñü è óñïåøíî ðåøàëàñü çàäà÷à óâåëè÷åíèÿ îáúå
ìà ïðîèçâîäñòâà, íî íåìàëî áûëî ñäåëàíî è äåëà
åòñÿ ñåé÷àñ äëÿ ïîâûøåíèÿ êà÷åñòâà âûïëàâëÿå
ìîé ñòàëè. 

Â ïåðâûõ ïðåäëîæåíèÿõ ïî ñòðîèòåëüñòâó ÌÌÊ 
(1926-28 ãã. ) ïðåäóñìàòðèâàëîñü îáùåå ãîäîâîå 
ïðîèçâîäñòâî ñòàëè 950-980 òûñ. òîíí. Â äàëüíåé
øåì ýòà öèôðà ìíîãî ðàç êîððåêòèðîâàëàñü â ñòî
ðîíó óâåëè÷åíèÿ. Â îôèöèàëüíî óòâåðæäåííîì 
çàäàíèè íà ïðîåêòèðîâàíèå êîìáèíàòà óæå ãîâî
ðèëîñü î íåîáõîäèìîñòè âûïëàâêè äî 4,5 ìëí. òîíí 
â ãîä. 

Äëÿ âûïîëíåíèÿ ýòîãî çàäàíèÿ ïåðâîíà÷àëüíî 
áûëî íàìå÷åíî ñòðîèòåëüñòâî òðåõ öåõîâ - îäíî
ãî êîíâåðòåðíîãî ñ òðåìÿ áåññåìåðîâñêèìè êîí
âåðòåðàìè è äâóõ ìàðòåíîâñêèõ öåõîâ ïî äâåíàä
öàòü ìàðòåíîâñêèõ ïå÷åé â êàæäîì. Îäíàêî, âñêî
ðå áûëî óñòàíîâëåíî, ÷òî ÷óãóí èç ðóäû ãîðû Ìàã
íèòíîé ïî ñîäåðæàíèþ ôîñôîðà íå ïðèãîäåí äëÿ 
ïåðåäåëà â áåññåìåðîâñêèõ êîíâåðòåðàõ, èìåþ
ùèõ êèñëóþ ôóòåðîâêó, èñêëþ÷àþùóþ äåôîñôî-
ðàöèþ ìåòàëëà. Ïîýòîìó áûëî ðåøåíî âìåñòî áåñ
ñåìåðîâñêîãî öåõà ïîñòðîèòü åùå îäèí ìàðòåíîâ
ñêèé, êîòîðûì ñòàë ìàðòåíîâñêèé öåõ N* 1 è êîòî
ðûé áûë ïîñòðîåí ïîñëåäíèì. 

Ñòðîèòåëüñòâî ñòàëåïëàâèëüíîãî êîìïëåêñà 
ÌÌÊ áûëî íà÷àòî ñî âòîðîãî ìàðòåíîâñêîãî öåõà, 
â êîòîðîì ïåðâàÿ ïå÷ü áûëà ââåäåíà â ýêñïëóàòà
öèþ 8 èþëÿ 1933 ãîäà, à äâåíàäöàòàÿ, ïî ïðîåêòó 
ïîñëåäíÿÿ, â ôåâðàëå 1936 ãîäà. Â íà÷àëå Âåëè
êîé Îòå÷åñòâåííîé âîéíû áûëà ïîñòðîåíà åùå 
îäíà - òðèíàäöàòàÿ ïå÷ü. 

Â òðåòüåì ìàðòåíîâñêîì öåõå ïåðâàÿ (ïî îáùå
ìó ñ÷åòó ÷åòûðíàäöàòàÿ) ïå÷ü áûëà ïóùåíà 10 
ñåíòÿáðÿ 1939 ãîäà, à ïîñëåäíÿÿ (äâàäöàòü ïÿ
òàÿ) 17 ñåíòÿáðÿ 1950 ãîäà. Â ïåðâîì öåõå ïóñê 
ïåðâîé (26-é) ïå÷è ñîñòîÿëñÿ 6 íîÿáðÿ 1954 ãîäà, 
à ïîñëåäíåé (35-é) 4 íîÿáðÿ 1964 ãîäà. 

Íàðàùèâàíèå îáúåìîâ âûïëàâêè ñòàëè äî 1964 
ãîäà øëî çà ñ÷åò óâåëè÷åíèÿ ÷èñëà ïå÷åé è èõ 
âìåñòèìîñòè (ñàäêè). Ïåðâûå ïå÷è, ââåäåííûå â 
ýêñïëóàòàöèþ âî âòîðîì öåõå, èìåëè ñàäêó 150 
òîíí, à ïîñëåäíèå, ââåäåííûå â ïåðâîì öåõå, 900 
òîíí. Ñòðîèòåëüñòâî è óñïåøíàÿ ýêñïëóàòàöèÿ 
900-òîííûõ ìàðòåíîâñêèõ ïå÷åé âïåðâûå â ìèðå 
áûëè îñóùåñòâëåíû íà ÌÌÊ. Ýòî ÿâëÿåòñÿ ïîñëå
äíèì è íàèáîëåå êðóïíûì äîñòèæåíèåì â èñòîðèè 
ñòîëåòíåãî ðàçâèòèÿ ìàðòåíîâñêîãî ïðîèçâîäñòâà. 

Ïîñëå îêîí÷àíèÿ ñòðîèòåëüñòâà ìàðòåíîâñêèõ 

ïå÷åé â ïåðâîì öåõå íà÷àëñÿ âòîðîé, ïðèíöèïè
àëüíî íîâûé ýòàï â óâåëè÷åíèè îáúåìîâ âûïëàâêè 
ñòàëè: çàìåíà ìàðòåíîâñêèõ ïå÷åé äâóõâàííûìè 
àãðåãàòàìè. Â ýòîì íîâøåñòâå íàøè ñòàëåïëàâèëü
ùèêè îêàçàëèñü òîæå ïåðâûìè. Â ïåðâîì öåõå ïÿòü 
ìàðòåíîâñêèõ ïå÷åé áûëè ïåðåäåëàíû â äâóõâàí-
íûå àãðåãàòû, ïðîèçâîäèòåëüíîñòü êîòîðûõ áûëà 
áîëåå ÷åì â äâà ðàçà âûøå ïðîèçâîäèòåëüíîñòè 
ïåðåäåëàííûõ ìàðòåíîâñêèõ ïå÷åé. 

Â 1989 ãîäó, êîòîðûé áûë ëó÷øèì ãîäîì ýêîíî
ìè÷åñêîãî ðàçâèòèÿ ÑÑÑÐ, â òðåõ ìàðòåíîâñêèõ 
öåõàõ ÌÌÊ ñ 35-þ àãðåãàòàìè áûëî ïðîèçâåäåíî 
ñâûøå 16 ìèëëèîíîâ òîíí ñòàëè. Ýòî àáñîëþòíûé 
ðåêîðä â ìèðå ïî îáúåìó âûïëàâêè ñòàëè íà îäíîì 
ïðåäïðèÿòèè. Äëÿ ñðàâíåíèÿ: â 1940 ã. íà âñåõ çà
âîäàõ ÑÑÑÐ, âêëþ÷àÿ è ìàøèíîñòðîèòåëüíûå, áûëî 
âûïëàâëåíî 18,3 ìëí. òîíí ñòàëè. 

Ìàãíèòîãîðñêèå ñòàëåïëàâèëüùèêè ïåðâîå èñ
ïûòàíèå íà óìåíèå ïðîèçâîäèòü êà÷åñòâåííóþ 
ñòàëü âûäåðæàëè âî âðåìÿ ôèíñêîé âîéíû (1939-40 
ãã. ), óñïåøíî âûïëàâëÿÿ ñíàðÿäíóþ ñòàëü. Âåëè
êàÿ Îòå÷åñòâåííàÿ âîéíà ïåðåä íèìè âûäâèíóëà 
àðõèñëîæíóþ çàäà÷ó: âûïëàâëÿòü íå òîëüêî ñíà
ðÿäíóþ ñòàëü, íî è ñòàëü äëÿ òàíêîâîé áðîíè, ïðè
÷åì â òàêèõ áîëüøèõ îáúåìàõ, ñ êîòîðûìè äî ýòîãî 
íå âñòðå÷àëîñü íè îäíî ïðåäïðèÿòèå. Êàê õîðîøî 
èçâåñòíî, è ýòà çàäà÷à áûëà áëåñòÿùå ðåøåíà. 

Ïðèíöèïèàëüíî íîâîé ñòðàíèöåé èñòîðèè ñòàëåïëà
âèëüíîãî ïðîèçâîäñòâà è êîìáèíàòà â öåëîì ÿâëÿåò
ñÿ ñòðîèòåëüñòâî êèñëîðîäíî-êîíâåðòåðíîãî öåõà, 
ââåäåííîãî â ýêñïëóàòàöèþ â îêòÿáðå 1990 ãîäà. Ñ 
íåãî íà÷àëîñü ñòðóêòóðíîå èçìåíåíèå, îçíà÷àþùåå 
èñïîëüçîâàíèå â ïðîèçâîäñòâå ñòàëè êà÷åñòâåííî íî
âûõ òåõíèêè è òåõíîëîãèé. Ïîêà âîçìîæíîñòè ÊÊÖ 
èñïîëüçóþòñÿ íå ïîëíîñòüþ. Äëÿ èõ ïîëíîãî èñïîëü
çîâàíèÿ íåîáõîäèìû: ñòðîèòåëüñòâî òðåòüåãî êîíâåð
òåðà è óñòàíîâêè êîâø-ïå÷ü, îñâîåíèå êîìáèíèðîâàí
íîé ïðîäóâêè ìåòàëëà â êîíâåðòåðå. 

Ìàãíèòîãîðñêèé ìåòàëëóðãè÷åñêèé êîìáèíàò ñòàë 
ôëàãìàíîì ÷åðíîé ìåòàëëóðãèè, ñàìîé âåëèêîé ìå
òàëëóðãè÷åñêîé äåðæàâû ìèðà, êîòîðîé áûë ÑÑÑÐ, è 
íàø ãîðîä ëþáîâíî ñòàëè íàçûâàòü «ëåãåíäàðíîé 
Ìàãíèòêîé» áëàãîäàðÿ ãåðîè÷åñêîìó òðóäó íåñêîëü
êèõ ïîêîëåíèé ìåòàëëóðãîâ è ñòðîèòåëåé, â àâàíãàð
äå êîòîðûõ âñåãäà áûëè è îñòàþòñÿ ñòàëåïëàâèëü
ùèêè. 

Â ôîðìèðîâàíèè òåõíè÷åñêîé ïîëèòèêè ïî ðàçâè
òèþ ïðîèçâîäñòâà ñòàëè è îñîáåííî â ðåàëèçàöèþ 
ýòîé ïîëèòèêè îãðîìíûé âêëàä âíåñëè äèðåêòîðû êîì
áèíàòà, èíæåíåðû-ñòàëåïëàâèëüùèêè Ã. È. Íîñîâ, Ô. 
Ä. Âîðîíîâ è È. X. Ðîìàçàí. 

Íà ðóáåæå âåêîâ ìàãíèòîãîðñêèå ìåòàëëóðãè, 
ó÷åíûå è ïðîèçâîäñòâåííèêè äîëæíû ïðèñòóïèòü ê 
ñîçäàíèþ îñíîâ ñòðóêòóðíîãî èçìåíåíèÿ ÷åðíîé 
ìåòàëëóðãèè â öåëîì, ïðîìûøëåííî îñâîèâ ïðî
öåññû áåñêîêñîâîé ìåòàëëóðãèè ÷óãóíà è íåïðå
ðûâíûå ñòàëåïëàâèëüíûå ïðîöåññû. 

À. ÁÈÃÅÅÂ, 
äîêòîð òåõíè÷åñêèõ íàóê, ïðîôåññîð, 

çàñëóæåííûé äåÿòåëü íàóêè è òåõíèêè. 

Ñ ýòîãî âñå è íà÷àëîñü 
Òîðæåñòâåííî , âåñåëî ïðîøëè â ôåâðàëå ä íè , ïîñâÿùåííûå 65-

ëåòèþ ÀÎ «ÌÌÊ». Íà âñòðå÷è ïðèøëè ëþäè , óáåëåííûå ñåäèíàìè, íà 
ãðóäè ìíîãèõ ñâåðêàëè îðäåíà è ìåäàëè çà ðàòíûå ï îäâèãè è òðóäîâûå 
óñïåõè â òûëó. Íåèçáåæíûìè áûëè âîñïîìèíàíèÿ î òÿæåëûõ áîÿõ ïîä 
Ñòàëèíãðàäîì, íà Êóðñêîé Äóãå, ïðè ôîðñèðîâàíèè Äíåïðà è òÿæåëûõ 
èçíóðèòåëüíûõ äâåíàäöàòè÷àñîâûõ ñìåíàõ â òûëó... 

Êàæäûé ñòðåìèëñÿ âîñõâàëèòü ïîòðåáíîñòè îí íå ìîã. È âîò ñîðîê 
ñâîè öåõ è êîëëåêòèâ, èõ âêëàä â äåëî 
ñòàíîâëåíèÿ êîìáèíàòà. À ÿ íå ìîãó 
íå âñïîìíèòü ñâîé âòîðîé ëèñòîïðî
êàòíûé, êîòîðûé âíåñ äîñòîéíóþ ëåï
òó â äåëî ïðîèçâîäñòâà õîëîäíîêà
òàíîãî ëèñòà. 

Äî âîéíû â ñòðàíå áûëî âñåãî äâà 
öåõà: íà Çàïîðîæñòàëè âûêàòûâàëè 
àâòîëèñò, à â Íîâîñèáèðñêå áûë íå
áîëüøîé öåõ ïî ïðîèçâîäñòâó êà÷å
ñòâåííîãî ëåãèðîâàííîãî ëèñòà óç
êîãî ïðîôèëÿ. Êàê ãîâîðèòñÿ, ðàç-äâà 
- è îá÷åëñÿ. Íà íàøåì êîìáèíàòå õî
ëîäíîêàòàíûé ëèñò âîîáùå íå ïðî
èçâîäèëè. Ñðàçó ïîñëå âîéíû Çàïî-
ðîæñòàëü åùå ëåæàëà â ðóèíàõ. Ïî
ëîæåíèå ñ àâòîëèñòîì ñîâñåì óõóä
øèëîñü. Ïðèøëîñü èäòè íà ïîêëîí ê 
ßïîíèè, ÔÐÃ, Ôðàíöèè. Âîçðîæäà
þùåéñÿ ñòðàíå, êàê âîçäóõ, íóæíû 
áûëè àâòîìîáèëè, áûòîâàÿ òåõíèêà. 
Çàïîðîæñêèé öåõ âîññòàíîâèëè áû
ñòðûìè òåìïàìè, íî óäîâëåòâîðèòü 

øåñòü ëåò íàçàä ðàííåé îñåíüþ 1951 
ãîäà íà ïóñòûðå çà Áðóñêîâûì ïîñåë
êîì âïðèòûê ê ñòàíó ãîðÿ÷åé ïðîêàòêè 
1450 (ËÏÖ-1) ïîñòðîåí ïåðâûé íà Óðà
ëå öåõ ïî ïðîèçâîäñòâó õîëîäíîêàòà
íîãî ëèñòà - ËÏÖ-2. Ñòðîèòåëüñòâî 
öåõà êîíòðîëèðîâàëè âûñîêîêâàëèôè
öèðîâàííûå ñïåöèàëèñòû èç Çàïîðî
æüÿ: ïåðâûé íà÷àëüíèê öåõà Ê. Ñ. Åâ-
ñåâñêèé è ïåðâûé çàìåñòèòåëü íà÷àëü
íèêà öåõà È. Ô. Ïåäîñ, êîòîðûå ïðè
åõàëè çíà÷èòåëüíî ðàíüøå. Ê ýòîìó 
âðåìåíè âåðíóëàñü èç Çàïîðîæüÿ 
áîëüøàÿ ãðóïïà ðàáî÷èõ-âàëüöîâùè
êîâ, ðåç÷èêîâ, îòæèãàëüùèêîâ, òðà
âèëüùèêîâ, êîòîðûå òàì ó÷èëèñü è îñ
âàèâàëè ïðîèçâîäñòâî ëèñòà. Âìåñòå ñ 
íèìè ïðèáûëè ñïåöèàëèñòû, øåôû-íà
ñòàâíèêè èç Çàïîðîæüÿ, Íîâîñèáèðñ
êà, êîòîðûå îáó÷àëè íàøèõ ðàáî÷èõ 
îñâàèâàòü ïðîèçâîäñòâî. Íåñìîòðÿ íà 
òðóäíîñòè, êîòîðûå âñåãäà áûâàþò â 

ïåðèîä ïóñêà, öåõ ñðàâíèòåëüíî áûñò
ðî îñâîèë ïðîèçâîäñòâî õîëîäíîêàòà
íîãî ëèñòà. 

Ïîìíèòñÿ, ñêîëüêî áûëî ðàäîñòè, 
êîãäà â îäèí èç äåêàáðüñêèõ äíåé 
1951 ãîäà Âàñÿ Óñåíêî - ñòàðøèé 
âàëüöîâùèê, ïðèåõàâøèé èç Çàïîðî
æüÿ, ïðîêàòàë ïåðâûé ðóëîí õîëîä
íîêàòàíîãî ëèñòà íà òðåõêëåòåâîì 
ñòàíå. Ïðàâäà, ðóëîí îêàçàëñÿ ñ äû
ðàìè, ðâàíèíàìè, íåñêîëüêî ðàç ðâàë
ñÿ èç-çà íåîòëàæåííîñòè îáîðóäî
âàíèÿ. Íî âñå-òàêè ýòî áûë ïåðâûé 
õîëîäíîêàòàíûé ëèñò Ìàãíèòêè. Ñ 
ýòîãî äíÿ íà÷àëàñü æèçíü ëèñòîï
ðîêàòíîãî öåõà ¹ 2, ïåðâîãî íà Óðà
ëå öåõà õîëîäíîêàòàíîãî ëèñòà. Çà
òåì íà÷àëèñü ðàáî÷èå áóäíè è òðóä
íîñòè îñâîåíèÿ íà âñåõ ó÷àñòêàõ - â 
ïðîêàòíîì,òðàâèëüíîì,òåðìè÷åñêîì 
è îòäåëî÷íîì îòäåëåíèÿõ. 

Îñâîåíèå íîâûõ ìîùíîñòåé øëî 
áûñòðûìè òåìïàìè è öåõ ñ êàæäûì 
ãîäîì íàðàùèâàë ïðîèçâîäèòåëü
íîñòü. Âåëèêè çàñëóãè öåõà íå òîëü
êî â îñâîåíèè è âûïóñêå õîëîäíîêà
òàíîãî ëèñòà, íîé â âîñïèòàíèè çàìå
÷àòåëüíûõ ñïåöèàëèñòîâ. Ëèñòîïðîêàò-
÷èêè âòîðîãî öåõà ïîìîãàëè ïóñêàòü è 
îñâàèâàòü òðåòèé, ïÿòûé, øåñòîé, 
âîñüìîé ëèñòîïðîêàòíûå öåõè, öåõ ëåí
òû íà «êàëèáðîâêå». Îíè ó÷àñòâîâàëè 

â ïóñêå öåõîâ õîëîäíîé ïðîêàòêè íà 
Ëèïåöêîì, ×åðåïîðâåöêîì, Æäàíîâñ-
êîì (Ìàðèóïîëüñêîì), Òåìèðòàóñêîì è 
×åëÿáèíñêîì çàâîäàõ. Áîëüøóþ ïî
ìîùü îêàçàëè ñïåöèàëèñòû âòîðîãî 
öåõà â äåëå îñâîåíèÿ ïðîêàòêè õîëîä
íîêàòàíîãî ëèñòà çà ðóáåæîì. Íà÷àëü
íèê öåõà Ìèõàèë Ôåäîðîâè÷ Êî÷íåâ ÷å
òûðå ãîäà ðóêîâîäèë ãðóïïîé ñïåöèà
ëèñòîâ íà Êðåìèêîâñêîì çàâîäå â Áîë
ãàðèè. Çàìåñòèòåëü íà÷àëüíèêà öåõà 
Àëåêñåé Âàñèëüåâè÷ Ãàëûãèí è ìàñòåð 
ïðîêàòíîãî îòäåëåíèÿ Ôåäîð Ñåìåíî
âè÷ Áû÷êîâ äâà ãîäà òðóäèëèñü íà Àíü-
øàíüñêîì çàâîäå â Êèòàå. Íà÷àëüíèê 
ïðîêàòíîãî îòäåëåíèÿ Áîðèñ Ìîèñåå
âè÷ Ôðàäêèí äâà ãîäà òðóäèëñÿ íà 
Áîêàðñêîì çàâîäå â Èíäèè. 

Çà óñïåøíîå âûïîëíåíèå ïëàíîâ è 
çàêàçîâ êîëëåêòèâó öåõà íåîäíîêðàò
íî ïðèñâàèâàëè ïåðâîå ìåñòî âî âñåñî
þçíîì è âíóòðèêîìáèíàòñêîì ñîðåâ
íîâàíèÿõ. Ìíîãèå ðàáî÷èå è ðóêîâîäè
òåëè óäîñòîåíû ïðàâèòåëüñòâåííûõ íà
ãðàä -îðäåíîâ è ìåäàëåé. Ìíîãèå ðà
áîòíèêè öåõà âûðîñëè äî êðóïíûõ ðó
êîâîäèòåëåé. Áûâøèé íà÷àëüíèê ñìå
íû Ì. Ô. Êî÷íåâ ðóêîâîäèë òåõíè÷åñ
êèì îòäåëîì êîìáèíàòà. È. Í. Øè÷êèí 
âûðîñ îò âàëüöîâùèêà äî íà÷àëüíèêà 

ïÿòîãî ëèñòîïðîêàòíîãî öåõà'. È. Â. 
Åñèïîâ ñòàë íà÷àëüíèêîì öåõà... 

Ñåãîäíÿ íà ÷åòûðåõ ñòàíàõ ïðîêà
òûâàþò àâòîëèñò, äîðîãóþ áåëóþ 
æåñòü, îöèíêîâêó, êèíåñêîïíóþ ñòàëü, 
ëåíòó. Ñòðàíà èç ïîòðåáèòåëÿ õîëîä
íîêàòàíîé ïðîäóêöèè ïðåâðàòèëàñü â 
ýêñïîðòåðà. Áåçóñëîâíî, â ýòîì çàñëó
ãà ðàáî÷èõ, ìàñòåðîâ, èíæåíåðîâ. 
Áîëüøîé âêëàä âíîñÿò ïðîèçâîäñòâåí
íûé îòäåë (íà÷. Ï. À. Ïðîõîðåíêî) è 
îòäåë ñáûòà (íà÷. Â. Í. Êî÷óáååâ). 

Ïðîéäóò ãîäû. Ïðîèçâîäñòâî õîëîä
íîêàòàíîãî ëèñòà íà Ìàãíèòêå áóäåò 
ðàçâèâàòüñÿ, ïîñòðîÿò íîâûé øèðîêî
ïîëîñíûé ñòàí õîëîäíîé ïðîêàòêè, 
âñòóïÿò â ñòðîé íîâûå ñîâðåìåííûå 
ìîùíîñòè. Íî âñåãäà ñ áëàãîäàðíîñ
òüþ áóäóò âñïîìèíàòü òåõ, êòî ñîðîê 
øåñòü ëåò íàçàä âïåðâûå íà Óðàëå ïðî
êàòàë õîëîäíûé ëèñò, âîñïèòàë è îáó
÷èë çàìå÷àòåëüíóþ ïëåÿäó ñïåöèàëè
ñòîâ. 

Å. ÌÓÐÀÕÎÂÑÊÈÉ, 
âåòåðàí òðóäà. 

P. S. Àâòîð ýòèõ ñòðîê äëÿ óâåêîâå
÷åíèÿ ïàìÿòè ïðåäëàãàåò ó âõîäà â 
ËÏÖ-2 óñòàíîâèòü ìåìîðèàëüíóþ ïëè
òó ñ ñîîòâåòñòâóþùèìè èìåíàìè è äà
òàìè. 


